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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Fallecen 2 doctoras” 

 
“Que Pedraza dé pruebas: Vargas” 

 
“Ocho empresas y más de 3 mil mdp a Hidalgo” 

 
“Llegan ocho nuevas inversiones para Hidalgo” 

 
“Anuncian apertura de 8 empresas” 

 
“Para el estado… ¡Nuevas inversiones!” 

 
“Aterrizan en Hidalgo inversiones; generarán más empleos” 

 
“Capta Hidalgo más de 9 mmdp” 

 
“Concreta gobernador 8 nuevas inversiones” 

 
“PGR indaga por lavado a la “recaudadora”” 

 
“Tiene Moreira “oreja” en PGR” 

 “Cae sucesor de El Chapo” 

 
“Cae El Licenciado, artífice de las dos fugas de El Chapo” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Registro de aspirante para Chapulhuacán quedó desierto: PRI: El registro de aspirantes a dirigir 

el Comité Directivo Municipal (CDM) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Chapulhuacán quedó desierto, 
por lo que el Comité Directivo Estatal (CDE) nombrará un delegado, informó José Gonzalo Badillo Ortiz, presidente 

de la Comisión Estatal de Procesos Internos del tricolor. En entrevista, el dirigente partidista dijo “desconoce” el 
motivo por el cual la militancia priísta de ese municipio ubicado en la Sierra Alta no respondió a la convocatoria. 

Según el documento emitido el 17 de abril, el registro de fórmulas para la renovación de 27 CDM se realizaría el 28 

de abril, de 11: 00 a 13: 00 horas, en los órganos auxiliares de cada municipio. No obstante, el instituto político 
sólo hizo público el nombre de 25 de unidad, por lo que quedó pendiente Chapulhuacán y Francisco I. Madero En 

ese último municipio, dijo Badillo, sólo hubo una dupla, integrada por Aldo Sánchez Cornejo e Ivonne Islas Bautista. 
Del total de registros, sólo seis candidaturas están presididas por mujeres, quienes deben ser ratificadas: Actopan, 

Miriam Ariadna Ramírez Gutiérrez; Chilcuautla, Elena Escamilla; San Salvador, Paola González Rosas; Tlahuelilpan, 
Cinthya Martínez Flores; Huasca de Ocampo, Lara Lugo Cid; Huichapan, María Magdalena Chávez Trejo, y 

Tlaxcoapan, Blanca Rosa del Carmen Cruz Valadez. Los 20 restantes son encabezados por hombres: Tlanalapa, 

Zempoala, Atotonilco de Tula, Tepeapulco, Juárez Hidalgo, Epazoyucan, Omitlán, Calnali, El Arenal, Tula, Huejutla, 
Tepeji del Río, Singuilucan, Tulancingo, San Felipe Orizatlán, Tizayuca, Ixmiquilpan, Mineral de la Reforma, Francisco 

I. Madero y Chapantongo. En el primer bloque de 28 comités municipales, otras dos mujeres se inscribieron: Arely 
Guerrero Patricio, por Alfajayucan, y Renata Godínez Lara, por Tepehuacán de Guerrero. ESCENARIO. . . Según 

Badillo Ortiz, presidente de la Comisión Estatal de Procesos Internos del PRI en Hidalgo, se prevé que entre esta 

semana y la siguiente el CDE, que preside Alberto Meléndez Apodaca, autorice la toma de protesta de 28 comités 
municipales, que corresponden a la primera convocatoria emitida en marzo pasado de 2017. (José Antonio 

Alcaraz, página 08) 
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Criterio-Quieren dar asesorías jurídicas en PT: Integrantes del denominado Frente de Renovación y 

Dignificación del Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo anunciaron la “instalación” de un despacho de asesoría jurídica, 

a ubicarse en el comité estatal de este instituto político. Afuera del comité petista, la excandidata a la alcaldía de 
Tulancingo Diana Marroquín Bayardo, acompañada de Fernando Olvera, integrante de la coordinadora del PT, afirmó 

que la oficina buscará ser un apoyo para quienes han sufrido violencia familiar. Cuestionados sobre si cuentan con 
el permiso de la coordinadora estatal para poner el despacho al interior del partido, afirmaron que la próxima 

semana el nacional resolverá la queja contra Arturo Aparicio, con lo que podrían abrir la oficina. Marroquín Bayardo 

defendió la creación del área, pues dijo que en Hidalgo “abundan” los casos en que la mujer requiere defensa 
jurídica y no confía en las instituciones. “Tengo documentados más de 50 casos”, aseveró quien, dijo, en próximos 

días se afiliará al instituto. Además, pidió al Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo (TSJH) el cese del juez Porfirio 
Austria, “que ha tenido muchas quejas por acoso sexual, por corrupción y por su ineptitud en el caso del exmilitar 

Cleotilde Manuel Espinoza (que documentó la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo), a quien no giro una 

orden de aprehensión y que terminó en el feminicidio que todos conocemos”. (Emmanuel Rincón, página 08) 
El Sol de Hidalgo-Resolverán denuncias en PT; (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-CEN del PT investigará a Aparicio; (Jaime Arenalde, página 07) 

Crónica-Vence el plazo, sin acuerdos, para ratificar planillas del PRI: Sin concretarse las asambleas de 
consejeros del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para ratificar planillas inscritas del primer bloque de 28 

Comités Directivos Municipales que renovarán liderazgos, la fecha que establecía la convocatoria era el 28 de abril. 

Pese a que el edicto "tricolor" determinaba el 28 de abril para que las planillas de unidad, del primer bloque de 
municipios, rindieran protesta ante sus respectivos Consejos Políticos Municipales, hasta ahora ninguno de esos 

cónclaves se efectuaron. El secretario técnico del Consejo Político Estatal, Gonzalo Badillo Ortiz, confirmó en 
entrevista para La Crónica de Hoy en Hidalgo que en 54 demarcaciones consolidaron fórmulas de unidad, pues en 

Chapulhuacán declararon desierto el proceso de selección, debido a que el órgano auxiliar no registró postulantes. 
Luego de la inscripción de planillas, el pasado 9 de abril respecto al primer bloque de 28 Comités Directivos 

Municipales y el 28 del mismo mes, en cuanto a 26 demarcaciones del segundo grupo, esperan que este mayo 

convoquen a consejos políticos para ratificación y declaración de validez. En el caso específico de Chapulhuacán, su 
etapa de cambio de presidente y secretario general será aplazada hasta junio, tentativamente, empatada con el 

tercer bloque de 29 Comités Directivo Municipales que vencen periodo estatutario. "En ese municipio el Comité 
Directivo Estatal designó a un delegado especial, pues se declaró desierta al no registrarse nadie, ese delegado se 

encargará del Comité Directivo Municipal y después será la renovación". La estructura del partido en todo el país 

ya trabaja rumbo a la XXII Asamblea Nacional Ordinaria, donde definirán la plataforma política y logística de cara 
al 2018. Al respecto, Badillo Ortiz sostuvo que este proceso no interfiere con la renovación de los 54 Comités 

Directivos Municipales, pues sólo esperan a los Consejos Políticos para la ratificación del dictamen, declaración de 
validez y entrega de constancias. (Gabriela Porter, página 05) 

Criterio-Expulsión del PRI, si acreditan delitos a exfuncionarios; (Axel Chávez, página 07) 

Capital Hidalgo-Con 26 fórmulas de unidad PRI inicia renovación de comités; (Sergio Juárez, página 
07) 

Crónica-Lamenta PES saldo negativo en San Lázaro: Indicó el legislador federal del Partido Encuentro Social 

(PES), Alejandro González, que no eliminar el fuero constitucional y financiamiento público a partidos políticos 
representa un saldo negativo para el recién concluido periodo ordinario de sesiones del segundo año de ejercicio 

de la LXIII Legislatura. El hidalguense aclaró que su bancada impulsa la eliminación del financiamiento público a 

partidos políticos, por lo que hasta el último momento mantuvo presencia en reuniones de la Comisión de Puntos 
Constitucionales y nunca fue copartícipe del bloqueo que hicieron otros grupos parlamentarios al evitar que hubiese 

el quórum necesario para dictaminar sobre el tema. "Encuentro Social, lo digo con toda claridad, no va a ser partícipe 
ni cómplice, vamos a decir lo que pasó, cómo sucedió y por qué no se avanzó en esto". En un pronunciamiento con 

motivo del cierre de actividades del periodo ordinario, el coordinador del PES en San Lázaro reconoció que si bien 
hubo avances significativos, también hay pendientes en la agenda legislativa, "y no hemos llegado a la cantidad y 

calidad de acuerdos que México nos demanda". El diputado añadió que se invirtió mucho tiempo en discusiones 

que no propician el avance del país y algunos grupos parlamentarios convirtieron en rehén a la Cámara de Diputados 
por intereses electoreros. En ese sentido, cuestionó que no se hayan alcanzado acuerdos respecto a la Ley de 

Seguridad Interior, el Mando Único o Mixto, así como en la Reforma Política Electoral. "Los temas se quedaron en 
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las comisiones y al rato que no se molesten porque la ciudadanía sigue sin tener confianza en los legisladores", 

sentenció el coordinador de los diputados federales de Encuentro Social. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Ganón el PAN con recursos del CEN: Recibió Acción Nacional (PAN) en Hidalgo más de 36 millones de 

pesos por parte de su Comité Ejecutivo Nacional en los últimos cuatro años, mientras cinco agrupaciones políticas 
no obtuvieron un solo peso de sus dirigencias a escala federal, la cúpula "albiazul" ejerció un monto similar al que 

reciben todos los partidos en un año. Al cuestionar a los nueve partidos con registro en la entidad las cantidades 

de dinero que absorbieron de las arcas nacionales, respondieron vía Infomex las cifras erogadas durante los años 
2013, 2014, 2015 y 2016. Los comités estatales de los Partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 

de México (PVEM), Nueva Alianza (Panal), del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 
rechazaron que en ese periodo adquirieran financiamiento de sus órganos de dirección nacional. Cabe mencionar 

que en el caso del PRI, durante 2014 el entonces Comité de Información del Instituto Nacional Electoral (INE), en 
la solicitud con folio UE/15/03198, informó que en ese año el CEN transfirió 794 mil 867 pesos a la dirigencia estatal. 

En cuanto al Partido de la Revolución Democrática (PRD) consiguió en esos cuatro años, 656 mil pesos, le sigue 

Encuentro Social (PES) con 1 millón 985 mil pesos. Respecto a Movimiento Ciudadano (MC) registró 2 millones 555 
mil 696 mil pesos; durante 2015 la Comisión Operativa Nacional cedió más de 1 millón de pesos. Destacó el caso 

del PAN porque en los mencionados ejercicios fiscales adoptó cantidades superiores a los 8 millones de pesos, cifras 
que duplicaron las prerrogativas que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) determinó para los "albiazules". (Rosa 

Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Reduce salarios Nueva Alianza para pagar multas: A un mes de iniciado el proceso de 

retención de prerrogativas a partidos políticos por concepto de multas y remanentes, Nueva Alianza decidió reducir 
el salario a integrantes del comité directivo estatal. “Hemos hablado con quienes reciben compensación como parte 

del comité directivo estatal, se van a reducir sus ingresos pues nos debemos adaptar a lo que tenemos”, informó el 
diputado local y presidente del partido Nueva Alianza en Hidalgo, Eliseo Molina Hernández. Reconoció que la 

situación de multas y remanentes impuesta por el Instituto Nacional Electoral (INE) ha ocasionado a todos los 

partidos políticos racionalizar más el gasto y ser más eficiente. Dio a conocer que desde enero solicitó no recibir 
compensación económica como presidente del partido para cubrir multas y remanentes. “Solamente estaremos en 

el tema quienes son integrantes del comité, a los compañeros que trabajan para el partido que realicen funciones 
administrativas o de limpieza no les vamos afectar pues de por sí es poco, vamos a procurar mantener su sueldo. 

” Sobre si existe afectación a la operación política de Nueva Alianza, Molina Hernández refirió que cuentan con 
compañeros para realizar actividades en distritos y municipios sin cobrar, es decir, de manera honorífica, “nos ayuda 

mucho tener estructura y que haya disposición de los compañeros”, indicó. El partido magisterial tendrá reducción 

de 50 por ciento en la prerrogativa mensual que recibe como financiamiento público, según establece el acuerdo 
INE/CG61/2017. En total deberá pagar 7 millones 325 mil 649 pesos y a partir de este mes el Instituto Estatal 

Electoral (IEE) comenzará a retener recursos para cubrir en primera instancia remanentes, es decir, recursos 
públicos no utilizados durante la campaña anterior, por un millón 355 mil 844 pesos. De acuerdo con el esquema 

de pago, dicho instituto político superará los seis meses de retención para la devolución de remanentes, por lo que 

a partir de septiembre la deuda será traspasada al comité nacional para concluir el pago restante (832 mil 431 
pesos). En octubre, el IEE iniciará la retención de 50 por ciento de financiamiento para cumplir con el pago de 

multas de campaña hasta cubrir 5 millones 491 mil 552 pesos, lo que concluirá en enero de 2021. Después iniciará 
el pago de multas generadas tras la revisión de los informes de gastos durante el ejercicio fiscal 2015, cuya cantidad 

a cubrir es 478 mil 251 pesos y será saldada en mayo del año referido. (Manuel Martínez, página 05) 

Capital Hidalgo-Sí habrá renovación en el PRD, dice su dirigente: Sí habrá renovación en el PRD, afirmó el 

dirigente estatal, Ramón Flores Reyes; sin embargo, ya no podrá ser organizada por el Instituto Nacional Electoral 
(INE) debido a que ya venció el plazo para solicitarlo. En entrevista, el líder del sol azteca aseguró que la renovación 

es un hecho, ya que, al concluir los plazos de vigencia de los órganos de autoridad del partido, éstos de-ben ser 
renovados. Mencionó que hay expresiones del PRD que se opusieron a que fuera el INE el que llevara a cabo el 

proceso de renovación, y al no haber un acuerdo ya no se presentó la solicitud. "Si hay elección no la va organizar 

el INE". Al tiempo, no descartó la posibilidad de que la renovación se lleve a cabo por medio de un acuerdo, y 
posteriormente la elección. En el caso de la elección, será la Comisión Nacional Electoral (CNE) la que se encargue 

del proceso de organización y desarrollo del pro-ceso de renovación de los órganos de dirección del partido. Sin 
embargo, Flores Reyes mencionó que hasta el momento el Consejo Nacional del PRD no ha abordado el tema, ni 
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aprobado la convocatoria, depende de que se reúna el consenso. "Una prórroga no es conveniente", afirmó el líder 

del aurinegro, "se deben renovar los órganos". Aseguró que el conflicto es en el ámbito nacional, y no así en lo 

local, donde "sí hay condiciones para llevar a cabo el cambio de dirigencia en un ánimo de unidad". (Verónica 
Ángeles, página 06) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Cróinica-Analiza TEEH nuevo reclamo de exregidores, por omisiones: Otro ayuntamiento fue señalado por 

exintegrantes del cabildo respecto a la omisión de pago de dietas correspondientes a los últimos cuatro días que 
estuvieron en el cargo durante 2016; exregidores recurrieron al Tribunal Electoral del Estado (TEEH) para interponer 

un juicio ciudadano contra la alcaldía de Alfajayucan. Ana María Barrera, exsíndica; así como los exregidores Areli 

Olguín, Germán Trejo, Jesús Gonzá-lez, Hilario Guerrero, Julián Ortega, Enrique Olguín y Sofía Godínez, presentaron 
diferentes juicios de protección de derechos políticoelectorales, que se acumularon en un expediente por su 

conexidad. En sus recursos demandaron que la alcaldía solvente dietas por los días 1, 2, 3 y 4 de septiembre de 
2016, para ello el órgano jurisdiccional requirió diferentes documentos al ayuntamiento. Entre dichas notificaciones 

están: cédula hacia terceros interesados, documentación sobre presupuesto y acuerdos avalados por la asamblea 

municipal, entre otros. Además de este recurso, exfuncionarios municipales de Tula de Allende también 
interpusieron juicios para denunciar la omisión al pago del concepto dieta correspondiente a los días 1, 2, 3 y 4 de 

septiembre de 2016, así como del aguinaldo del mismo ejercicio fiscal. Finalmente, magistrados analizan el recurso 
que llevó Edgar Cruz Rico, síndico de Apan, para denunciar la omisión por parte de la presidenta municipal, tesorero 

y secretario de Obras Públicas de aquella demarcación, "de otorgar información relativa al ejercicio de sus 
funciones". (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Reembolsan 54 mp a diputados por COPECOL: Mediante su página oficial, el Congreso local en 

Hidalgo informó que el gasto por reembolso de boletos de avión para 14 de 16 legisladores que asistieron a la 

Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), realizada del 26 al 28 de abril en Campeche, es de 54 mil 
85. 37 pesos. Sin embargo, el Poder Legislativo no desglosa si se trata de un viaje redondo, el monto devuelto a 

cada diputado ni la aerolínea en la que viajaron. El pasado 24 de abril, previo al evento de la Copecol, la presidenta 
de la Junta de Gobierno local, María Luisa Pérez Perusquía, se comprometió a, que al regreso, informaría sobre el 

gasto efectuado, así como a publicarlo en el apartado de transparencia del Congreso estatal. Según la información 

emitida, los legisladores que no solicitaron la devolución de sus gastos son el priísta Canek Vázquez Góngora y el 
coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Octavio de la Torre Sánchez. En promedio, cada uno 

de los 24 diputados que pidió reembolso para que el Poder Legislativo costeara el viaje gastó 3 mil 863. 24 pesos. 
No obstante, la información no está disponible de forma desglosada. Los legisladores que pidieron reembolso son 

Pérez Perusquía, Horacio Trejo Badillo, Érika Saab Lara, Mayka Ortega Eguiluz, Ernesto Vázquez Baca, Manuel 
Fermín Rivera Peralta, Ana Leticia Cuatepotzo Pérez y Luis Vega Cardón, del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI). También los del Verde Norma Alicia Andrade Fayad y Luis Alberto Marroquín Morato; el perredista Marco 

Antonio Ramos Moguel, y los de Nueva Alianza Ana Bertha Díaz Gutiérrez, Araceli Velázquez Ramírez y Emilio Eliseo 
Molina. La integrante de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Simey Olvera Bautista y el 

representante neoaliancista Marcelino Carbajal Oliver confirmaron su asistencia, pero no acudieron. En entrevista, 
la presidenta de la Junta de Gobierno calificó como la actividad como “productiva”, en la cual trataron temas como 

los Sistemas Estatales Anticorrupción; justicia cotidiana; migración y armonización legislativa. Además, la Copecol 

nombró al nuevo presidente, el legislador perredista de Michoacán Pascual Sigala Páez. Pérez Perusquía precisó que 
la próxima reunión de la conferencia será en octubre, en Guadalajara, Jalisco. (Marisol Flores, página 13) 

Crónica-Pormenoriza Congreso las aplicaciones en la Copecol; (Jocelyn Andrade, página 04) 
Síntesis-participación en Copecol fue positiva; (Jaime Arenalde, página 04) 

Plaza Juárez-Gastan diputados más de 50 mil pesos en viaje a la Copecol; (Redacción, página 4A) 

Uno más Uno-Transparencia Legislatura viaje a Conferencia Permanente de Copecol; (Redacción, 
página 05) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Inversión de 8 empresas en Hidalgo, por 3 mmdp: La llegada de seis empresas a cuatro municipios, 

así como la ampliación de dos proyectos existentes, atraerá capital de origen nacional y extranjero a Hidalgo por 3 

mil 325 millones de pesos, afirmó ayer el gobernador Omar Fayad Meneses. Durante el anuncio, el mandatario dijo 
que esa cartera de proyectos de inversión generará más de mil empleos directos y más de 2 mil 900 plazas 

indirectas. Se trata de Lala, que se establecerá en Tizayuca; Tepeji Park y Bimbo, en Tepeji del Río; Bulkmatic y 
Zink Power, en Atitalaquia, y TMPR2, en Mineral de la Reforma. Además, Frialsa y SNF Floerger, en Tepeji y 

Atitalaquia, ampliarán sus instalaciones. Ante empresarios, legisladores e integrantes de su gabinete, el Ejecutivo 

dijo que a ocho meses del inicio de sus administración la entidad ha concretado inversiones por 9 mil 675 millones 
de pesos. Las fuentes de trabajo que se generarán son 6 mil 500, más 11 mil 330 empleos indirectos, aseveró en 

su discurso. El gobernador recordó que la meta en inversión privada de la administración para el primer año del 
sexenio equivale a la cuarta parte del presupuesto estatal; es decir, 10 mil millones de pesos. Las inversiones 

concretadas en Hidalgo en los primeros cuatro meses del año se dan en medio de la incertidumbre política y 
económica que generó el cambio en la presidencia de Estados Unidos de América, aseveró el exalcalde de Pachuca. 

Por ello, sostuvo, la diversificación en atracción de capital “es el camino del éxito”, pues mientras no haya 

certidumbre respecto al Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN), Hidalgo debe “voltear” a otros 
países, añadió. Fayad Meneses afirmó que el gobierno local busca atraer inversiones de Arabia Saudita, Emiratos 

Árabes y La India “porque ahí hay dinero”. José Luis Romo Cruz, secretario de Desarrollo Económico, añadió que 
los ocho proyectos presentados ayer se encuentran en diferentes fases. Algunas, indicó el economista, ya están en 

la etapa de construcción de su planta de producción; en otros casos apenas darán inicio los trabajos. El funcionario 

estimó que, además de los municipios a los que llegarán las inversiones, se beneficiarán otros como: Chapantongo, 
Tepetitlán, Atotonilco de Tula, Tlaxcoapan, Tetepango, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zempoala, Zapotlán, San 

Agustín Tlaxiaca, Pachuca, Epazoyucan y Singuilucan. (Yuvenil Torres, página 09) 
Milenio-Ocho empresas y más de 3 mil mdp a Hidalgo; (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Concreta gobernador 8 nuevas inversiones; (Alberto Quintana. , página 03) 
El Independiente-Capta Hidalgo más de 9 mmdp; (Laura Trejo, página 18) 

Capital Hidalgo-Aterrizan en Hidalgo inversiones; generarán más empleos; (Sergio Juárez, primera 

plana) 
El Sol de Hidalgo-Llegan ocho nuevas empresas a Hidalgo; (José Luis Rico, página 13A) 

Síntesis-Anuncian apertura de 8 empresas; (Edgar Chávez, página 03) 
Plaza Juárez-Llegan ocho nuevas inversiones para Hidalgo; (Raúl Pérez, página 3A) 

Uno más Uno-Para el estado… ¡Nuevas inversiones; (Redacción, página 07) 

Criterio-Descarta Fayad incluir a papeleras locales en programa: El gobernador Omar Fayad descartó la 

inclusión de las papelerías locales en la distribución de los paquetes de útiles escolares para el ciclo escolar 2017-
2018. Al acudir a la presentación de ocho inversiones para el estado, el mandatario afirmó que, a diferencia del 

programa de uniformes escolares, que sí será para empresas hidalguenses, no hay fabricantes en la entidad que 
puedan participar en este esquema. “Queríamos darlo a los papeleros, a las papelerías del estado”, dijo. De apostar 

por un esquema, aseveró, el costo del programa de podría incrementar entre 15 y 30 por ciento, pues se enfrenta 

el problema del “intermediarismo”, ya que el fabricante vende a las papelerías y el gobierno del estado debería 
adquirir a ellas los listas de útiles. “Trabajando ese esquema resulta muy complejo hasta de controlar”, insistió. 

Además, dijo, los beneficiarios podrían recibir productos de menor calidad a la comprometida. Por ello, consideró, 
lo más prudente será realizar una licitación que sea “transparente”, que dé certidumbre sobre la calidad de los 

materiales. En el caso de los uniformes escolares, Fayad Meneses recordó que emitirán nueve licitaciones para 

adquirir botones, cierres, tela, forro, hilo, así como para la maquila de las prendas, para que la derrama económica 
se quede en Hidalgo. La inversión que se aplicará asciende a 74 millones 600 mil pesos para la adquisición de 173 

mil prendas destinadas a estudiantes de mil 148escuelas secundarias generales, técnicas, telesecundarias y del 
Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe). Los requisitos para que a las empresas puedan participar es que 

se encuentren establecidas en la entidad, registradas ante la Secretaría de Hacienda y estén al corriente en cuotas 
patronales. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica-Confirma Fayad licitación para uniformes; (Alberto Quintana, página 03) 
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El Independiente-Lanzará gobierno licitaciones para uniformes; (Lourdes Naranjo, página 03) 

Síntesis-Alistan proceso de licitación para hacer uniformes; (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Prepara Simón diálogo con representantes de partidos: E n breve será instalada la mesa de diálogo 

con los diversos partidos políticos para abordar temas pendientes, a la fecha prevalece la comunicación de manera 
individual, afirmó el titular de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo, Simón Vargas. "El gobernador dio la instrucción 

de instalar la mesa en dos o tres semanas, estamos en reuniones previas con dirigentes de fuerzas políticas en el 

estado". Los temas que abordarán serán inversiones, seguridad, infraestructura, educación, capacitación y las 
autoridades estatales e institutos políticos no excluirán ningún asunto, anticipó. "Todos los temas son importantes, 

el gobernador ha manifestado que está interesado en el asunto indígena ya que forma parte de su política social. 
La comunicación es permanente y con los diferentes institutos políticos, muestra de ello es con los integrantes del 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a quienes se les proporcionaron las facilidades para que realizaran el 
evento de Manuel López en Plaza Juárez". El gobierno de Hidalgo no tiene inconveniente con dirigentes partidistas, 

hay total apertura y diálogo para atender cualquier asunto político y social. Respecto a la declaración de Roberto 

Pedraza de que las comunidades están armadas en el Valle del Mezquital, el responsable de la política interna 
destacó que es sólo un dicho que requiere pruebas. "Hasta ahora se tienen denuncias de grupos armados en las 

localidades, pero nadie proporciona pruebas y el gobierno estatal hace investigaciones para verificar si es verdad, 
pero no se ha detectado nada". Agregó que con las denuncias a la fecha no han encontrado posesión de armas. 

Incluso la semana pasada fue abatido por elementos policiales un reconocido delincuente y traía en posesión un 

arma de fuego calibre 22, pero no portaba arma de grueso calibre, aclaró. (Alberto Quintana, página 09) 
El Independiente-En puerta, mesas de trabajo con partidos políticos: Simón Vargas; (Lourdes Naranjo, 

página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Responde Tellería a los reclamos por inseguridad: Aseveró la alcaldesa de Pachuca, Yolanda 
Tellería, que derivado de la necesidad de contar con mejor seguridad en la ciudad, en breve se emprenderán 

acciones para optimizar aspectos relacionados en las colonias. Explicó que; por ejemplo, dentro de su más reciente 
acercamiento con pobladores del barrio El Porvenir, le expusieron la necesidad de contar con más y mejores 

condiciones de seguridad, por lo que afirmó que de manera coordinada con la Secretaría de Seguridad Pública 

Municipal se establecerán acciones para responder. Detalló que mantiene contacto muy cercano con el titular de la 
dependencia encargada de la seguridad en el municipio, Guillermo Vergara Aguirre, para que se realice una 

supervisión muy minuciosa a fin de que se detecten las necesidades por cubrir y con base en ellas se emprendan 
acciones que devuelvan la paz social. Añadió la alcaldesa que de la mano de esas acciones se debe acompañar con 

el rescate de espacios públicos, que es otra de las tareas que se emprenderán durante la presente administración 

municipal. (Milton Cortés, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Empresas en Hidalgo 
El gobernador Omar Fayad Meneses cumplió uno de sus compromisos hechos cuando asumió el poder el 5 de 

septiembre de 2016. Y es que lo que parecía ser un discurso llamativo pero demasiado ambicioso en sus planes y 

metas, parece estar convirtiéndose en una de las realidades más positivas para el estado en muchos años. La 
llegada de empresas y la generación de empleos mejor pagados, uno de los principales obstáculos que ha tenido 

Hidalgo desde hace varias décadas, podría quedar en el pasado con la conformación del llamado polo de desarrollo 
económico. El proyecto comenzó desde hace un par de sexenios, pero actualmente se está cristalizando con 

anuncios concretos de inversión privada; curiosamente, no a donde originalmente se había planteado, ya que se 
construyeron desde espacios logísticos hasta corredores industriales que no fructificaron. En cambio, compañías 

nacionales y extranjeras, comienzan a voltear a Hidalgo de forma intempestiva. ¿Qué pasó de un año a otro?, 

parece que la eficacia en la gestión y atracción de empresas resultó ser más un arte de la habilidad académica y 
económica que del oficio político o la experiencia particular. Cuando el mandatario hidalguense encargó a su 

secretario de Desarrollo Económico, José Luis Romo Cruz atraer empresas, recuerdo que comenzó una serie de 
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visitas a los parques industriales, a los sitios donde ya existían compañías, a la terminal logística de Hidalgo, a las 

regiones donde se comenzó un análisis exhaustivo de las vocaciones y opciones para hacer crecer al estado y no 

depender de los empleos de gobierno. Tras un par de meses arrancó el acercamiento con diversas firmas y 
representantes de empresas quienes ya conocían el estado pero quizá no se habían sentido tan en confianza y 

libertad para proponer y hacer como ahora en Hidalgo. Incluso con la situación económica mundial y la relación 
MéxicoEstados Unidos, se veía poco probable que llegaran rápidamente las inversiones. Todo lo contrario. Ayer el 

propio Fayad Meneses anunció la llegada de ocho proyectos que trasnacionales asentarán en cuatro municipios y 

en donde se estima una derrama de más de 3 mil millones de pesos y la oferta de más de mil empleos directos y 
más de 2 mil indirectos. De dicho anuncio destacó la confianza en México. La empresa LALA Carnes Frías vuelve al 

estado, al municipio de Tizayuca, con una inversión de mil millones de pesos para elaborar desde Hidalgo una nueva 
marca de embutidos. Sumará un total de 350 empleos. En el Parque Industrial Tepeji, la mexicana Tepeji Park, del 

ramo inmobiliario y construcción invierte un total de 530 millones de pesos generando 210 empleos en la 

urbanización de dicha zona, así como el clúster de naves. De las extranjeras, Zink Power, que arribará al Parque 
Industrial de Atitalaquia para realizar operaciones en el giro de partes automotrices de aluminio y magnesio. 

Generará un total de 100 empleos. Gran apuesta la de Fayad y su gobierno.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que La presidenta municipal de San Salvador, América Juárez García, empacó sus maletas y se fue a la 

provincia china de Zhejiang. Sí, la edil hidalguense fue autorizada por el cabildo para acudir a la invitación de la 
empresa Ningbo Super Max Sport & Leisure Equipment, fabricante mundial de bicicletas, junto a su 

síndico Rufino Jiménez Reyes y el regidor Miguel Ángel Serrano López en donde visitarán diversas compañías 
de aquellas tierras y volverán el 9 de mayo a rendir cuentas del viaje a la China. A ver qué tanto se traen del lejano 

oriente además de los recuerditos para sus familias.  

 
: Que Sin viajar al extranjero, el gobernador Omar Fayad Meneses ya atrajo más de 9 mil millones de pesos 

en inversiones para la entidad desde que asumió el cargo en septiembre pasado, superando la meta, por mucho, 
de lo que se había fijado para la primera parte de su administración; sin embargo, el mandatario estatal no echó 

campanas al vuelo y pidió a su secretario de Desarrollo Económico, José Luis Romo Cruz, redoblar los 

esfuerzos para seguir con la racha positiva.  
 

: Que Ayer surgió una nueva acusación en contra de los hermanos Charrez Pedraza de Ixmiquilpan pues los 
principales concesionarios del transporte público en la demarcación del Valle del Mezquital acudieron a la 

capital del estado a denunciar que son el diputado local y su hermano el alcalde, los protagonistas de la 

incursión de unidades pirata que desestabilizan la paz social del sector, pero sobre todo afectan el trabajo que 
da sustento a cientos de familias en el municipio.  

 
: Que Dentro del Partido del Trabajo se avecinan tiempos difíciles ya que a toda costa quieren tumbar a Arturo 

Aparicio Barrios del comité estatal, en especial personajes como Diana Marroquín quien exige que se realicen 
auditorias desde el PT nacional y otras externas para determinar la situación económica de ese instituto político. 

Por su parte, Arturo Aparicio anda como si nada y desestima los señalamientos pero al parecer el hostigamiento 

interno no acabará tan fácilmente.  
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Hemos de reconocer con mucho orgullo que en el estado de Hidalgo hay avances muy importantes en la tipificación 
del feminicidio, en la prohibición del matrimonio entre menores de edad y en cuestiones de equidad de género” 

María Luisa Pérez Perusquía 
Presidenta del Congreso del estado, sobre avances legislativos en la entidad 

 

"Si no le ponen un fin, esto se va a hacer una revolución en todo Ixmiquilpan, para mí es preocupante. Nosotros 
no queremos enfrentamientos, pero si el gobierno no ve esta situación, va a haber situaciones muy lamentables” 

Felipe Damián Rodríguez 
Concesionario de transporte público sobre vehículos pirata en Ixmiquilpan 

 

"Los legisladores votaron a favor de uno de los sectores más desprotegidos de la sociedad, mostrando gran 
sensibilidad para beneficiar a poco más de 160 mil hidalguenses con la reforma aprobada” 

Canek Vázquez Gongora 
Diputado local, sobre ley de protección para personas con discapacidad 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE los que andan muy activos presumiendo a sus nuevos padrinos son los hermanos Charrez. Mero ejemplo, 
Pascual no baja de su pedestal al senador Isidro Pedraza mientras que Cipriano anda placeando en el Valle del 

Mezquital al presidente del patronato universitario Gerardo Sosa Castelán; que tengan cuidado porque los Charrez 
cambian de padrinos más rápido que de zapatos, si no que le pregunten a Xóchitl Gálvez, lo mismo a José 

Guadarrama y al señor de los balnearios Pepe Huerta.  

 
QUE a quienes no les cayeron nada bien las declaraciones del autonombrado líder hñähñü Roberto Pedraza fue al 

secretario de Gobierno, Simón Vargas, y al aún dirigente estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca. El primero 
instó a Pedraza a presentar una denuncia formal ante el Ministerio Público en el cual señale a quienes conozca 

cuenten con armas de fuego de manera ilegal; por su parte, Meléndez aseguró que en el partido ya existe un plan 

para “resucitar” al PRI en la región de Ixmiquilpan, la cual contempla la creación de nuevos cuadros, con lo cual, 
suponemos, los viejos cuadros como Pedraza deberían hacerse a un lado.  

 
QUE quienes evidenciaron su falta de habilidad política son los delegados del PRI en Chapulhuacán: Abel Arrollo, 

en el municipio, y Sergio Escamilla, en el distrito. Resulta que los dos comisionados del partido querían cargar los 

dados a favor de Jaime Núñez Chávez, a quien la militancia señala de apoyar al actual alcalde perredista Ángel 
Villanueva Falcón, pero no contaban con que las corrientes locales les echarían abajo su teatrito. Fue tal la presión 

que no pudieron registrar su planilla “de unidad” para renovar el comité municipal. ¿Qué pasará cuando llegue la 
hora de definir candidaturas en la región?  

 
QUE la dirigencia de la Sección 15 del SNTE, que encabeza Luis Enrique Morales Acosta, emitirá a más tardar el 15 

del presente mes las convocatorias para renovar los comités seccionales D 111-1 y D 111-2, que corresponden a 

los trabajadores docentes y administrativos de oficinas centrales de la Secretaría de Educación Pública del estado. 
El pasado día 22 de marzo fue impedido ese proceso de renovación por el tono de las urnas. Justo antes del Día 

del Maestro se convocará a las asambleas extraordinarias.  
 

QUE la hidalguense y delegada panista de la Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, anda apurada debido a que le endilgan 

la compra de alimentos que incumplen las normas de calidad y que se reparten en los Cendis, cuyo precio superó 
ocho millones de pesos. De acuerdo con la delegada es un intento del Gobierno de la Ciudad de México para echarle 

tierra, más en tiempos electorales. ¿Será? 
(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

Dato curioso: En siete meses, los nuevos inquilinos captaron una cuarta parte de la inversión generada en todo el 
quinquenio pasado.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Sergio Arteaga: Desde la Dirección General del Colegio de Estudios, Científicos y Tecnológicos de Hidalgo, 
Arteaga Carreño pone muestra de que las experiencias laborales anteriores deben emplearse para así potenciar los 

resultados en los nuevos encargos; de tal manera que ahora en el trabajo desde el CECYTEH enfoca esfuerzos para 
labores específicas que lleven a un mejor nivel de los alumnos.  

 

Abajo-Armando Azpeitia: El actual líder de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación en Hidalgo 
continúa con las acciones contra la Reforma Educativa y aunque los resultados en ese tema no son los esperados, 

mucho menos los proyectados, Azpeitia Díaz aparece en el escenario estatal como un perfil que aprovecha cualquier 
coyuntura y fecha para no perderse en el olvido.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DE SORPRESA 
Informaron los grillitos que este martes hizo ocho días de que el director general del Renapo, el 

hidalguense Jorge Rojo, acudió a su estado pero no para realizar o encabezar actividades relativas al 

organismo federal que preside sino para sostener una reunión privada con el gobernador Omar Fayad; 
apenas hace unas horas también estuvo por Hidalgo su hermano José Antonio, quien acudió a un 

evento masivo con la representatividad de la CNC. En la oficina de San Javier de Jorge todos se 
sorprendieron al verlo porque llegó sin avisar para posteriormente moverse a dicho encuentro.  

 
DESORIENTADO 

Varias son las voces que opinan que el denominado Consejo Supremo Hñahñu perdió el rumbo y ya no 

persigue los fines para los cuales fue creado, pues se convirtió con el paso del tiempo y de sus 
liderazgos en una sucursal partidista, cuando en sus orígenes era primordial la gestión de beneficios 

para los pueblos indígenas del Valle del Mezquital, además de que hoy requiere más que nunca 
auténticos guías que rescaten esos principios e ideales; al menos así lo consideraron algunos integrantes en 

el marco de su reunión anual.  

 
DETRIMENTO 

Una vez más el famoso pisal en el Parque Ben Gurión de la capital hidalguense presenta fallas 
estructurales y deterioro más que evidente, pues registra una importante grieta que abarca desde la 

mitad de la obra hasta la entrada del Teatro Gota de Plata, si bien este tema era de esperarse con el 

tiempo, de unos meses para acá el daño crece sin cesar y lo malo es que parece no considerarse 
ninguna acción para rehabilitarlo o salvarlo, por el contrario, siguen organizándose eventos en este espacio.  

 
CUOTAS 

Manifestaron los grillitos que en Mineral de la Reforma hay una solicitud a los policías municipales de 
entregar cada día un elevado número de multas y de no cumplir con esta disposición reciben amenazas 

directas de encarcelamiento o ser degradados; según los afectados que temen incluso otras 

represalias, las instrucciones provienen por orden expresa del alcalde Raúl Camacho, quien por cierto 
va de mal en peor en muchos temas.  

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-PGR indaga por lavado a la “recaudadora: Además de haber cometido posibles delitos 

electorales, Eva Cadena, ex candidata de Morena a la presidencia municipal de Las Choapas, Veracruz, podría ser 

investigada por la Procuraduría General de la República (PGR) por lavado de dinero o por operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, dijo el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), 

Santiago Nieto Castillo. Esto luego de que EL UNIVERSAL dio a conocer un tercer video en el que se observa a 
Cadena Sandoval recibiendo un millón de pesos a cambio de impulsar una ley a favor de empresarios en Veracruz. 

“Vamos a incorporar ese nuevo video a la información; estamos apreciando una serie de conductas que podrían dar 

origen a otro tipo de delitos que no son competencia de la fiscalía, como recursos de procedencia ilícita o inclusive 
relacionados con mal uso de la función que tenía como legisladora, o podría tratarse de lavado de dinero, y en todo 

caso se dará una vista a las autoridades competentes para que inicien con una investigación para conocer el origen 
y destino del dinero”, explicó Nieto Castillo. No acude a declarar. Ayer se esperaba que la diputada por Morena 

acudiera a las instalaciones de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales para rendir su 
declaración por los dos primeros videos que dio a conocer EL UNIVERSAL, en los que se aprecia a Cadena recibir 

dinero presuntamente para su campaña y para Andrés Manuel López Obrador. (Dennis A. García, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/05/3/pgr-indaga-por-lavado-la-recaudadora-eva-cadena  

La Jornada-Cae El Licenciado, artífice de las dos fugas de El Chapo: Un operativo sorpresa en Ciudad de 

México echó abajo las negociaciones que Dámaso López Núñez, El Licenciado, tenía previsto realizar con los líderes 
del cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) para apoderarse de los territorios del cártel de Sinaloa. Integrantes de 

la Procuraduría General de la República (PGR) y del Ejército Mexicano detuvieron ayer en la capital del país a López 

Núñez, compadre de Joaquín El Chapo Guzmán, quien retó el liderazgo de Ismael El Mayo Zambada y de los hijos 
de Guzmán Loera al frente del cártel de Sinaloa. López Núñez fue aprehendido en un departamento del condominio 

que se localiza en la avenida Ejército Nacional 225, colonia Nueva Anzures, muy cerca de Polanco, una de las zonas 
más caras de la capital, donde Dámaso López acudía a restaurantes famosos. El Licenciado llegó a ser considerado 

sucesor de Joaquín El Chapo Guzmán, pero nunca tuvo el control de la organización por sus confrontaciones con 

Iván y Alfredo, los hijos del capo sinaloense. Dámaso López fue ubicado en la capital, en el departamento en el que 
estuvo alojado durante dos semanas, indicaron funcionarios federales. Las fuentes indicaron que la aprehensión de 

López Núñez y otros integrantes del cártel de Sinaloa, fueron consecuencia de las labores de inteligencia que se 
realizaron a partir de la emboscada que sufrieron efectivos del Ejército en Culiacán, Sinaloa, el 30 de septiembre 

de 2016, la cual dejó un saldo de cinco soldados muertos. (Gustavo Castillo, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/05/03/politica/003n1pol 

Excélsior-Cae sucesor de El Chapo: La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Procuraduría General 

de la República (PGR) capturaron en la Ciudad de México a Dámaso López Núñez, El Licenciado, considerado por el 
gobierno federal como el sucesor de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo. Dámaso López fue aprehendido junto con 

su esposa en el piso 11 de un edificio ubicado en la calle Ejército Nacional, colonia Nueva Anzures, delegación 

Miguel Hidalgo. De acuerdo con las autoridades, El Licenciado está relacionado con la fuga de Guzmán Loera de 
Puente Grande, Jalisco, en 2001, y es el responsable de la reciente violencia en Sinaloa y Baja California Sur, por la 

lucha que encabezó hasta su detención con los hijos de El Chapo, para mantener el control del Cártel del Pacífico. 
El titular de la Agencia de Investigación Criminal, Omar García Harfuch, aseguró que la captura de Dámaso evitó 

una alianza que “buscaba” con el Cártel Jalisco Nueva Generación. Las autoridades también informaron que el 
detenido llevaba al menos dos semanas viviendo en la colonia Nueva Anzures. El compadre y ahora enemigo de El 

Chapo enfrenta en México una acusación por delincuencia organizada, y se espera que el gobierno de EU solicite 

de manera formal su extradición por delitos contra la salud y lavado de dinero. En otro operativo, en la delegación 
Azcapotzalco fue detenido Geovanny “N”, operador logístico y financiero de Dámaso en la capital del país. Se 

encargaba del “pago a integrantes de la célula delictiva en esta ciudad”, agregó García. (Marcos Muedano, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/03/1161195 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/05/3/pgr-indaga-por-lavado-la-recaudadora-eva-cadena
http://www.jornada.unam.mx/2017/05/03/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/05/03/1161195
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Deudos y asociaciones delictuosas 
Desde hace ya dos años y siete meses, los padres de Los 43 demandan “justicia” pero descalifican las investigaciones 

de la PGR, pese a que nadie más haya descubierto ni sustentado una conclusión distinta a la “verdad histórica” que 
abominan: que sus hijos fueron levantados por policías municipales y entregados a una banda de narcotraficantes 

que los asesinó y quemó los restos de muchos o todos en el basurero de Cocula. Y aunque en sus marchas y otras 

demostraciones públicas los han acompañado acelerados de la CNTE, normalistas rurales y aprovechados del dolor 
ajeno que piden otras cosas, ayer lo hicieron asociados a un grupo de choque que intentó, en una oficina 

equivocada, hacerse de Tomás Zerón. El ex director de la Agencia de Investigación Criminal se salvó de ser agredido 
y hasta linchado por esos delincuentes. Ingratos, pues, tienen en la mira a quien le debieran agradecer la diligencia 

policiaca en el río San Juan, la misma, precisamente, que derivó en que se sepa lo que le pasó a sus hijos.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Hoy arranca la campaña de Mancera 

Cuando se habla de la sucesión presidencial, que parece no haber ya otro tema, se insiste en dos cosas: la ventaja 
de Andrés Manuel López Obrador y un resultado que iría a tercios entre el tabasqueño y quienes resulten candidatos 

del PAN y del PRI, desdeñando, en un error, al PRD, que dependerá de quien sea ungido. En el tema López Obrador, 

es lógica su ventaja en cuanto a conocimiento: está en su tercera campaña presidencial, la primera la inició hace 
16 años desde la Jefatura de Gobierno del entonces Distrito Federal. Por eso, cuando presentan encuestas, están 

viciadas de inequidad, pues lo enfrentan con una mayoría de aspirantes que no serán candidatos. Pero, en fin, 
aceptando, sin conceder, claro, el escenario de los tercios, este se alteraría por dos factores: el candidato del PRD, 

si es Miguel Mancera, y los puntos que pudiera quitarles un independiente atractivo y competitivo, más los dos de 

Gabriel Cuadri si el Panal decidiera ir solo y no aliado con el PRI. En estas condiciones, estaríamos hablando ya no 
de tercios, sino de cuartos, para lo que es clave el rol de Mancera, quien ha reiterado que sí la buscará pero como 

abanderado de un frente en el que estaría el PRD, que tendría que hacerlo su candidato. Y para eso, será central 
lo que ocurra hoy en la Conferencia Nacional de Gobernadores, cuyo pleno, mayoritariamente priista, elegirá a 

Mancera como su presidente y le dará una exposición única: una plataforma de campaña que ningún otro candidato, 
que no sea López Obrador, haya tenido en los tiempos recientes, y, de aprovechar, será su lanzamiento como 

candidato presidencial, aunque él ya luego vea con quién. La posición dura un año, terminaría en abril del año que 

viene, justo para el inicio formal de las campañas presidenciales a las que es mejor llegar desde la presidencia de 
la Conago, lo que nadie tendrá, que sin ella, desde la calle.  

RETALES 
1. ALERTA. El ataque, ayer en Polanco, contra la sede del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, que dirige Tomás Zerón, por parte de quienes dijeron ser padres de los 43 normalistas desaparecidos en 

Iguala, debe preocupar profundamente, sobre todo, por el tema de la violencia impune;  
2. CHOQUE. Cuando llama tanto a la unidad es que hay un problema de división, lo que vive el PAN: Ricardo Anaya 

y su proyecto presidencial, y los calderonistas con el de Margarita Zavala. Lo que es cierto es que Anaya tiene el 
control mayoritario del partido y sus instrumentos, lo que le acerca a esa candidatura; y 

3. AVISO. Ahí queda el llamado, ayer una vez más, del presidente de la Suprema Corte, Luis María Aguilar, sobre 

el rechazo a la corrupción en la conducta de todos los integrantes del Poder Judicial, lo que debe haber resonado 
en algunos jueces de distrito y secretarios. O igual, no. Pero la advertencia, queda. Ojalá.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que el presidente Enrique Peña Nieto atenderá mañana asuntos de su agenda privada, entre los que resalta la 
visita a Los Pinos de Jack Ma, director de la empresa china Alibaba. com, dedicada a la venta de productos a través 

de internet, con un formato que compite con Amazon, eBay y Etsy, y opera en más de 150 países. El encuentro 
tendrá lugar en medio de la estrategia mexicana de diversificar sus contactos comerciales ante la posibilidad de que 

el Tlcan desaparezca y, por cierto, el directivo fue uno de los empresarios que se reunieron con Donald Trump, 

antes de que asumiera el cargo, por la importancia del comercio electrónico de productos chinos.  
  

: Que funcionarios del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública están lo que sigue de 
molestos por la “postura pasiva” que adoptaron autoridades de la Ciudad de México al permitir hechos de violencia 

que pusieron en riesgo la vida de personas y por no detener a uno solo de los embozados que atacaron las 

instalaciones del organismo en Mariano Escobedo. Consideran grave que el titular de Seguridad Pública, Hiram 
Almeida, no haya ordenado el despliegue para mantener el orden y capturar a los agresores, quienes 

supuestamente buscaban a Tomás Zerón, ex director de la Agencia de Investigación Criminal, y que tampoco haya 
reaccionado el procurador Rodolfo Ríos. E ironizan: “eso sí, los funcionarios presumen que su capacidad de 

respuesta ante una emergencia es de ¡2 minutos 17 segundos!” 
  

: Que los videoescándalos de Veracruz han prendido las alarmas en el equipo de Delfina Gómez, candidata de 

Morena en el Estado de México, pues sus opositores ya comienzan a llamarla “la Eva Cadena mexiquense”. Se 
dice que los estrategas de campaña de la maestra de Texcoco ya piensan que la presencia de AMLO, quien también 

apoyaba a la diputada veracruzana tres veces pillada en videos recibiendo dinero, es perjudicial para la aspirante 
morenista.  

  

: Que de acuerdo con The Pew Research Center, el número de inmigrantes no autorizados que vive en Estados 
Unidos disminuyó de 6. 9 millones, en 2007, a 5. 7 millones en 2016, con miras a reducirse hasta 5. 4 millones este 

año. Con ello, la cifra de inmigrantes no autorizados de México dejó de ser la primera presencia, pues la gente de 
Guatemala y El Salvador forma parte de los sectores en crecimiento.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

CUATRO POR TRES 
Eva Cadena dijo que le habían puesto un cuatro. En el video difundido por El Universal el 24 de abril la diputada 

local con licencia por Morena recibe medio millón de pesos en efectivo de una supuesta empresaria que le pide que 

le haga llegar el dinero a Andrés Manuel López Obrador, presidente nacional del partido. Pero no fue un cuatro. 
Han sido por lo menos tres. El mismo diario dio a conocer días después un segundo video, en el que la diputada 

aparece recibiendo 10 mil dólares y 50 mil pesos en efectivo. Y ayer el periódico difundió un tercer video. En éste 
la diputada recibe un millón de pesos de un empresario a cambio de una iniciativa en el congreso estatal de Veracruz. 

El empresario agradece a la diputada que no le haya cobrado tres millones y medio de pesos como habían acordado 
previamente. La propia diputada con licencia sabía ya que se acercaban nuevas filtraciones. La noche del 1ro de 

mayo, en vísperas de que se revelara el tercer video, anunció que ya no regresaría a su diputación como había 

pretendido. En un comunicado que difundió por Whats App, la legisladora denunció que los videos han sido 
presentados “de manera manipulada y facciosa” y añadió “que es probable que se continúe con la edición de 

material digital e imágenes en los cuales se exhiba a mi persona como se ha venido realizando”. Ella misma sabe 
cuánto más pueden tener quienes le pusieron el cuatro. Eva Cadena se afilió de joven al PRI, pero fue expulsada 

por no pagar cuotas. Colaboró con políticos panistas en Las Choapas, Veracruz, y después se relacionó con el PRD 

y con Morena, partido que la postuló a su diputación estatal (El Universal). No sorprende que los dirigentes de 
Morena hayan tratado de distanciarse de ella. Yeidckol Polevnsky, secretaria general del partido, ha declarado que 

la diputada es cercana al PAN y no a Andrés Manuel López Obrador, pero no hay duda de que éste apoyaba su 
candidatura a la presidencia municipal de Las Choapas. El 8 de abril, dos días después de la fecha en la que 
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presuntamente recibió el medio millón de pesos del primer video, López Obrador estuvo en un mitin político en Las 

Choapas y promovió la candidatura de Cadena a la presidencia municipal. Cuando alguien le preguntó si la diputada 

con licencia era corrupta, López Obrador respondió en su forma característica: “Lo que diga mi dedito. ” Y el dedito 
dijo no. Alguien invirtió dinero para tenderle trampas a Cadena y para grabarla aceptando efectivo. Pero ella cayó 

en todos los cuatros que le pusieron. El operativo estaba montado para atrapar a López Obrador, pero el presidente 
de Morena no parece haber caído en la trampa. No hay ningún indicio de que el dinero haya llegado a él. Habrá 

que monitorear las encuestas para ver si la reputación de honestidad del tabasqueño ha sufrido por este caso; pero 

si no ocurrió con René Bejarano, es difícil que suceda ahora. Lo interesante de este tercer video es que el pago de 
un millón de pesos se da a cambio de una modificación de una ley local. La legislación no la hace una sola diputada, 

por supuesto, pero Cadena sintió que merecía cobrar un millón de pesos por el esfuerzo. Ahora ya no dice que 
devolvió el dinero. Sí, claramente, le tendieron un cuatro, pero cuatro por tres son 12; y éste es un costo muy alto 

para sobrevivir en la política.  

 
Bonos de Zacatecas 

Los políticos siempre buscan hacer creer que ganan sueldos pequeños, pero los compensan con bonos u otros 
ingresos. Una investigación de Reforma muestra, por ejemplo, que un secretario de gabinete en el gobierno de 

Miguel Alonso en Zacatecas ganaba 31, 190 pesos mensuales de sueldo, pero 120 mil de estímulos. Lo de menos 
es lo de más.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Le entregará el PAN las llaves de Los Pinos a AMLO? 
En esto de la vida interna de los partidos políticos aplica el famoso dicho de “ni tanto que queme al santo nitanto 

que no lo alumbre”. Un partido en el que no hay divisiones ni debates no es un verdadero partido: es un instrumento 

de la élite que lo domina. Un partido muy dividido que se la pasa discutiendo sin llegar a resoluciones que todos 
disciplinadamente respetan tampoco es un verdadero partido: es una tertulia que no aspira a gobernar nada. Un 

partido real es aquel en el que hay diferencias que se debaten, se resuelven institucionalmente y todos acatan la 
resolución trabajando en unidad. Históricamente, el PAN era un verdadero partido antes de llegar al poder en el 

2000. Había divergencias de opinión que se ventilaban en interesantes debates. Muy distinto a lo que ocurría en el 

PRI, que era un mero instrumento electoral del Presidente. Las asambleas priistas, salvo un par de ellas, eran 
aburridísimas: los delegados se dedicaban a exaltar las decisiones del jefe del Ejecutivo en turno. El PRI, en este 

sentido, se parecía al Partido Comunista de la Unión Soviética (PCUS) con la diferencia que su líder cambiaba cada 
sexenio. Una anécdota pinta de cuerpo entero este tipo de instrumentos legitimadores de regímenes autoritarios. 

CuandoNikita Jrushchov finalmente se afianzó como sucesor de Stalin en la URSS, denunció los abusos, excesos y 

crímenes de su antecesor en una asamblea del PCUS. En medio del discurso, alguien de la audiencia gritó: 
“Camarada Jrushchov, ¿y dónde estaba usted cuando ocurrían esas barbaridades?”. El nuevo líder demandó que se 

levantara de inmediato el que había dicho eso, pero nadie se paró. “Ahí, camarada, al amparo de la oscuridad 
estaba yo como usted”, remató Jrushchov. Así eran los priistas frente al Presidente en turno: unidos en torno a su 

jefe. No así los panistas, quienes sí aireaban y debatían sus diferencias. Algo queda, por fortuna, en el PAN actual 
de esa tradición. La pregunta es si, después de debatir, los diferentes grupos llegarán a un acuerdo que todos 

respetarán; si podrán procesar institucionalmente sus divisiones internas. Se ve difícil por lo que observamos en 

días pasados durante el Consejo Nacional de ese partido. El expresidente Calderón, de nuevo, amagó con renunciar 
a su militancia panista. El grupo calderonista está molesto por la percepción de que el dirigente nacional del partido, 

Ricardo Anaya, está utilizando su puesto para imponerse como el próximo candidato presidencial del PAN, dejando 
en el camino a gastando un dineral para darse a conocer en el electorado nacional, sin que ninguna autoridad 

investigue de dónde sale tanto dinero, tiene la misma queja en contra de Anaya. Por su parte, el joven dirigente 

insiste en que hay que dejar pasar las elecciones de este año para luego proceder a definir las reglas de la elección 
interna de su candidato presidencial. El hecho es que los panistas están divididos. De eso no hay duda. La duda es 

si podrán unirse en torno al que vaya a ser su candidato o candidata. Reitero: se ve difícil. Si el candidato es Anaya, 
el grupo calderonista, incluyendo a Felipe, pensará que le quitaron la candidatura a Margarita a la mala; que ella 
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iba arriba en las encuestas y, ya sea por manipulación del padrón de militantes, por las ventajas que tuvo el dirigente 

del partido o por ambas, la competencia fue dispareja. Los otros aspirantes presidenciales, heridos en su orgullo, 

seguramente creerán lo mismo: que Anaya ganó a la mala. Es exactamente lo que le pasó al PRI con Roberto 
Madrazo en 2006. Todos los aspirantes perdedores se quedaron con la impresión de que eltabasqueño había 

utilizado la dirigencia nacional partidista para quedarse injustamente con la candidatura. Muchos de ellos bajaron 
los brazos en la elección: no trabajaron activamente para que el PRI ganara. Divididos, los priistas cayeron altercer 

lugar en 2006. ¿Y si gana Margarita la candidatura? La verdad no sabemos cómo reaccionaría Anaya y el grupo que 

lo apoya. En su meteórica carrera política, el queretano más bien se ha acostumbrado a ganar. Es más durito que 
bonito: no se tienta el corazón para demoler a políticos de peso como Gustavo Madero o Manlio Fabio Beltrones. 

Bien por el PAN por ser un partido auténtico en el que se ventilan y debaten sus diferencias. Mal si no logran 
ponerse de acuerdo y salir para lo que viene en 2018. Con un PRI con pocas posibilidades de ganar la Presidencia, 

según se aprecia en las encuestas, los panistas le estarían haciéndole un gran favor a López Obrador entregándole 

las llaves de Los Pinos al candidato de Morena.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

La recaudadora Cadena se esconde 

Nadie sabe dónde se esconde, pero en los últimos días se ha hecho ojo de hormiga. Nos dicen que Eva Cadena —
la recaudadora que ha sido grabada en al menos tres momentos distintos recibiendo fajos de dinero, tres videos 

que ha dado a conocer EL UNIVERSAL— anda desaparecida y la única noticia de ella fue una carta subida a sus 
redes sociales para decir que no se escudará en el fuero. El 25 de abril, la ex morenista pidió al Congreso 

veracruzano su reincorporación como legisladora local y desde ese momento volvió a su curul sin necesidad de 
tomar protesta y desde ese momento volvió a tener fuero. Y, ahora se sabe, Cadena no cumplió con el citatorio 

para comparecer ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. En paralelo, la Fiscalía de 

Veracruz inició su propia investigación, a partir del tercer video que la muestra “negociando” tareas legislativas a 
cambio de un millón de pesos. ¿Dónde se esconde la diputada? ¿Dará la cara ante las investigaciones abiertas? 

 
¿Imposible alianza Zavala-Moreno Valle? 

Un ejercicio de memoria sugieren hacer algunos panistas a aquellos que creen que la rivalidad común que el 

matrimonio Calderón-Zavala y el ex gobernador de Puebla Rafael Moreno Valle tienen con el presidente del PAN, 
Ricardo Anaya, en la pugna por decidir la candidatura presidencial de 2018, pueda acabar en una alianza. Nos 

aseguran que una alianza entre el ex presidente y el ex gobernador es prácticamente “imposible”, pues existe entre 
los dos una marcada historia de desencuentros. De entrada, Felipe Calderón no olvida que el poblano fue el 

responsable de que Margarita Zavala no accediera a una diputación plurinominal en 2015, pues fue el propio don 

Rafael quien exigió al entonces líder del panismo, Gustavo Madero, desplazar a la ex primera dama para colocar en 
su lugar al alål morenovallista, Eukid Castañón. Y, por si eso fuera poco, dicen que aún está muy fresca la declaración 

de guerra que desde la angelópolis hicieron al clan calderonista, al inhabilitar de la función pública a su principal 
operador en esas tierras, el ex alcalde de la localidad Eduardo Rivera. Nos comentan que esas son sólo dos de 

varias batallas que han enfrentado a los Calderón con Moreno Valle. Sin embargo, en política no hay palabra más 
riesgosa de utilizar que “imposible”.  

 

El fantasma de Colima ronda en Nayarit 
En las elecciones para gobernador en el estado de Colima, el candidato por Acción Nacional, Jorge Luis Preciado, 

dejó escapar una ventaja de 10 puntos porcentuales frente al priísta Ignacio Peralta, luego de la difusión en redes 
sociales de comprometedoras conversaciones con su pareja. Al parecer el fantasma de Colima apareció ahora en 

Nayarit, pues el también panista Antonio Echevarría, quien puntea con holgura en las encuestas para la gubernatura, 

ahora debe enfrentar la difusión del video en el que su padre, el ex gobernador Antonio Echevarría Domínguez, 
maltrata a su hijo menor de edad. Hasta ahora el panismo no ha dado una respuesta contundente y aunque la 

aparición del video sin duda tiene una lectura electoral, el PAN no ha condenado de manera unánime y vehemente 
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la actitud de su ex gobernador y hoy padre incómodo del actual aspirante al gobierno del estado, situación que 

puede meter ruido en una campaña en la que se veía un triunfo cantado.  

 
Salarios mínimos en México y EU 

Con la idea de hacer mancuerna en una iniciativa binacional con el senador demócrata de Vermont, Bernie Sanders, 
el legislador Armando Ríos Piter viajó a Washington. ¿De qué se trata?, se preguntará usted. La idea de los 

senadores es empujar una propuesta de ley para hacer homogéneos los salarios mínimos en México y Estados 

Unidos. Nos recuerdan que don Armando y don Bernie han presentado iniciativas en sus respectivos países sobre 
la materia, pero ahora se dará un impulso en ambos lados de la frontera. Desde luego, nos comentan, la propuesta 

parece afortunada, pero ¿sabrá el llamado Jaguar de Guerrero las diferencias entre ambas economías, que permiten 
a estados como California pagar a un trabajador hasta 15 dólares la hora? 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

"Si no puedes convencerlos, ¡despiértalos!" 
ALGÚN partido político, nadie dijo que el PRI, está aplicando con los electores la máxima que dice: "si no puedes 

convencerlos, ¡despiértalos!". EN LOS tres estados en los que hay elecciones para gobernador, los principales 

candidatos de oposición están siendo objeto de una muy desvelada promoción. O, mejor dicho, de una muy 
madrugadora campaña de desprestigio. RESULTA QUE entre la medianoche y las 04: 00 horas, cuando la gente 

está en el quinto sueño, de pronto suena el teléfono. Tras unos segundos de espanto e incertidumbre en los que 
cualquiera se imagina alguna mala noticia, los ciudadanos contestan. . . sólo para escuchar que les piden e voto 

por Delfina Gómez, Guillermo Anaya o Antonio Echevarría. TAL ha sido la molestia, que la propia candidata de 
Morena tuvo que salir a decir que respeta el sueño de los mexiquenses; y en Coahuila, el PAN presentó una denuncia 

para deslindar a Anaya de esas llamadas. Se espera lo mismo en Nayarit. AL ÚNICO que podría beneficiar el enojo 

contra esos candidatos sería al PRI, pero ni modo de pensar que a los tricolores les gusta jugar sucio.  
 

BIEN DICEN que Estados Unidos no tiene amigos, sino intereses. Cosa de ver su generosa-pero no desinteresada-
ayuda para combatir el narcotráfico en México. POR UN LADO, republicanos y demócratas acordaron mantener 

en el Presupuesto los 90 millones de dólares para el gobierno mexicano, en lugar de reducirlos a los 50 que pretendía 

Donald Trump. Pero, por el otro, Washington ya dijo que quiere decomisarle a Dámaso López Núñez, "El Licenciado", 
unos ¡280 millones de dólares! A ESO hay que sumarle que las autoridades norteamericanas antes se quedaron 

con algunos millones de dólares producto del moreirazo, con varias casitas de Tomás Yarrington; quieren la fortuna 
de "El Chapo"; y han decomisado cientos de bienes, cuentas y hasta caballos pura sangre, tanto de funcionarios 

como de criminales. ES DECIR, delinquen acá y allá se quedan con el botín. Como diría Shakespeare: "It's more 

expensive the sauce than the meatballs".  
 

AUNQUE las campañas están llenas de promesas, habrá que echarle ojo al plan de salud de Delfina Gómez, pues 
quien estuvo detrás de su elaboración fue Mauricio Hernández Ávila. SE TRATA de quien fuera hasta hace unas 

semanas director del Instituto Nacional de Salud Pública. De ahí que el SANO (Sistema de Salud de Atención 
Primaria, Novedoso y Ordenado) no está como para ignorarlo.  

 

(Redacción, página 10) 
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